

Juan Castaingts Teillery

## Así vamos. El gobierno pasmado ante la crisis

**E**s impresionante ver la diferencia en la forma en que el gobierno de EU y el de México reaccionan frente a la crisis económica.

El gobierno del presidente Obama acaba de tomar posesión y ya dio a conocer un importante programa de acción frente a la crisis. Desde que comenzó su campaña como candidato, reconoció la gravedad del problema y lo dio a conocer. En México, el gobierno del presidente Calderón ha tardado mucho tiempo en reconocer la fuerza de la caída y, aunque ha actuado de alguna manera en la buena dirección aumentando el gasto público a pesar del incremento del déficit, lo ha hecho en forma tardía, insuficiente y dispersa. Lo tardío e insuficiente es evidente; lo disperso proviene de que el dinero usado se utiliza para una enorme diversidad de objetivos no claramente conectados entre sí y no logra, en ninguno de ellos, el impulso suficiente para poder ser un auténtico disparador del repunte en un ramo de la economía que pueda jalar al resto de ella. Fuertes cantidades de dinero gastadas a lo tonto y sin ton ni son.

Además, se dejan factores centrales en el aspecto monetario, como son las tasas de interés. Ya hemos reiterado que lo vital no son las tasas de referencia del Banxico sino las tasas activas que realmente están cobrando los bancos y que, sobre de ellas, se deben poner topes claros. No hay de otra, frente al cartel de oligopolios que existe en nuestro sistema financiero.

Obama, por el contrario, comprendió que el problema era de fondo y ya hay una comisión encargada de cambiar las reglas del sistema financiero, proponiendo controles más estrictos a los *hedge funds*, a las agencias de crédito y, en general, al complejo sistema financiero. Allá se propone una reforma de fondo del sistema bancario y financiero; aquí, el Banxico se limita a reconocer que la recesión ya llegó a México y sólo propone algunas medidas tímidas sobre pequeñas reducciones a la tasa de interés y a atender algunas de las necesidades de la liquidez del mercado. ¿Se espera a otro Fobaproa para actuar?

La crisis financiera actual es muy compleja y va hasta los fundamentos del sistema. Nosotros hemos dicho que los sistemas financieros forman

campos, y el campo financiero actual ha entrado en una etapa crítica denominada arena.

Los conceptos de campo, arena, los desarrolló el antropólogo Victor Turner. Presentamos los conceptos.

Un campo es un espacio social y/o físico en el que se encuentran involucrados actores, relaciones y reglas.

Los actores son personas o grupos de interés político y económico que se hacen presentes y se enfrentan para lograr premios o beneficios. Hay un espacio, y los actores acuden a él en búsqueda de premios o beneficios. Las relaciones son en donde los diversos actores entran en juego para lograr sus beneficios o premios; estas relaciones pueden ser políticas (de poder) o de tipo mercantil (búsqueda de una ganancia por medio de relaciones productivas y mercantiles). Además, existen las reglas del juego ya que, en la búsqueda de beneficios o premios, no se vale cualquier comportamiento pues el tipo de relaciones que se da entre los actores se encuentra reglamentado. Tal es el caso de la legislación en una democracia o de las reglas de funcionamiento de los mercados.

Finalmente, estos actores que entran en relaciones reglamentadas para la búsqueda de la obtención de un beneficio, poder o prestigio, no se dan en el vacío sino que sólo se pueden establecer en un espacio social institucionalizado. Las instituciones acogen a los actores, hacen posible el juego, vigilan el cumplimiento de las reglas y castigan a sus infractores.

En el campo, la relación entre los actores no es tranquila: todos quieren su beneficio y, por ende, en el campo hay una lucha en la que se usa la fuerza que genera tensiones. Fuerza, tensión y lucha corresponden al funcionamiento normal de todo campo; para eso son las reglas, no para evitar que en la lucha se use la fuerza sino para reglamentarla; no para evitar las tensiones sino para impedir que éstas desborden los límites del campo. Cuando las tensiones sobrepasan a las reglas y a las instituciones, se configuran antagonismos y enfrentamientos, y entonces el campo deja lugar a la arena. La arena surge cuando las ten-



Fecha <b>29.01.2009</b>	Sección <b>Economía 1</b>	Página <b>13</b>
----------------------------	------------------------------	---------------------

siones desbordan el campo, cuando éstas se polarizan y configuran antagonismos. de cambios profundos. ¡Por lo menos reglamenten las tasas de interés! ☒

Son las reglas existentes en el campo monetario, bancario y financiero las que permitieron la gigantesca sobreespeculación que se encuentra en el origen de los problemas actuales y la salida requiere

[castaingts42-juan@yahoo.com.mx](mailto:castaingts42-juan@yahoo.com.mx)

Profesor investigador UAM-I